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В период работы зампредисполкома я, наряду с другими коммунальными 

проблемами города, занимался и вопросами улучшения его водоснабжения, поэтому 

не могу не откликнуться на заметку «Строительство водовода качество воды не 

изменит?», опубликованную в «ВК» № 14. 

 

Мощность действовавшего в то время водопровода была 18 тысяч кубометров воды 

в сутки. Ее явно не хватало для нужд города. Четвертые и пятые этажи жилых домов в 

часы пик оставались без воды. Горожане писали жалобы во все инстанции, вплоть до ЦК 

КПСС. Мне же по долгу службы приходилось на эти письма отвечать о принятых 

«мерах». Основной мерой было очередное обращение в Архангельский облисполком о 

крайней необходимости реконструкции горводопровода с целью увеличения его 

мощности. 

Видимо, проблемы с водоснабжением были и в других населенных пунктах 

области, потому что на одном из заседаний обкома КПСС был заслушан вопрос «О 

состоянии водоснабжения в области». После этого были выделены деньги на 

реконструкцию и нашего водопровода. Во время проектирования рассматривались два 

варианта. Первый – расширение существующего, второй – строительство нового с 

водозабором из реки Малая Северная Двина. Вопрос о подземном водоснабжении не 

рассматривался, так как не было (нет и до сих пор) данных о наличии подземных вод в 

нужном объеме и необходимого качества.  

После сравнительного анализа технико-экономических обоснований двух 

вариантов проектировщики остановили свой выбор на первом из них. Основной довод – 

качество воды. Речка Лимендка лесная, не имеющая на своем протяжении от истока (п. 

Сусоловка) до устья (микрорайон Лименда) загрязняющих стоков от крупных 

предприятий. В нее поступали только стоки от пяти благоустроенных домов поселка 

Савватия. Однако анализ воды в районе водозабора в то время показал, что, пройдя 

естественную самоочистку, вода становится пригодной для потребления. Что касается 

Малой Северной Двины, то она была сильно загрязнена техническими стоками 

промпредприятий Вологодской области (Сокольский ЦБК и другие). На ее очистку 

потребовались бы куда большие затраты и сил и средств. 

Развивать водоснабжение довелось уже В. П. Звереву, сменившему меня на посту 

зампредисполкома. Мощность водопровода была увеличена почти в два раза. Судя по 

отсутствию претензий от населения, пока этой мощности достаточно. Хватит ли воды в 

Лимендке? На эту мощность – без всякого сомнения. Со строительством водовода в 

Лименду общее потребление воды не увеличится, просто она будет поступать от одного 

общего источника. Да и ниже плотины (после забора воды) река остается достаточно 

полноводной.  

Сегодня вода в микрорайоне Лименда плохого качества, так что приход воды из 

городского водовода исправит ситуацию. А то, что воду не рекомендуется пить без 

очистки или кипячения, беда не только Котласа, но и всей России. Я не знаю города, где 

воду можно пить напрямую. В газете уже писалось, что водохранилище выше плотины 

заилилось, нужна очистка. На качество воды влияют и организационные причины 

(нехватка тех или иных реагентов для очистки воды). Но на, то мы и избираем городские 

власти, на то и создан Горводоканал, чтобы решать возникающие проблемы. 
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